

HORAS DE ESPACIO
Reservación Desde las cuatro de la madrugada á las once de la noche.
Anunciación Desde las siete de la mañana á las once de la noche.
Teléfono núm. 37
Oficinas: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España 1 28
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número sualtes 5 ó más
Id. atrasado 10

ASUNTOS SOCIALES

Estátuas y monumentos

El pasado Agosto inauguróse en la villa de Bilbao un monumento á la viuda de Epalza, doña Casilda de Iturrizar, muestra de gratitud y agradecimiento de aquel pueblo á la que tanto hizo para su instrucción y que tanto trabajó en la beneficencia.

Es el caso más reciente; pero la crónica nos ha dado á conocer en breve tiempo la existencia de filantrópicas personas que han invertido gruesas sumas de su peculio en construir escuelas, montar casas de salud, levantar barrios obreros. Naturalmente, los pueblos que tienen la fortuna de contar entre sus hijos á quienes dan muestras vivientes de tan humanitarios efectos, en alguna forma han de corresponder al beneficio, pagar la deuda de gratitud, y la gratitud del pueblo aparece reconcentrada en el monumento ó en la modesta estatua que la población levanta á su paisano que derramó sobre ella sus beneficios, como ahora lo ha hecho Bilbao con la viuda de Epalza. Tales personas, ejemplos de altruismo, son los verdaderos, los cariñosos amigos de su pueblo, que en su pasajero tránsito por la vida siembran la gratitud que florece en el tiempo esplendorosa, patente ante el corazón de generaciones por la piedra labrada ó el bronce modelado que á propios y á extraños muestran el tributo de un pueblo á un paisano ilustre, el agradecimiento hecho indeleble para que el tiempo no logre borrarlo.

Palma no cuenta con estatuas ni monumentos; los que por derecho propio debieran tenerlos, aparte de ese matiz humanitario al que van dirigidas estas líneas, por la lejanía de sus hazañas, por inadaptación del pueblo á su concidadano ilustre ó por vicisitudes de los procedimientos adoptados para estatuarlos, carecen de ese tributo; viven solamente merced á los eruditos ó á la tradición.

Si la muchedumbre sintiera la pasión tradicional y latiese en ella el verdadero amor á nuestra historia, en todos los ramos, no la liviana curiosidad de recordar hazañas, como cuentos de viejas, Palma ostentaría monumentos y estatuas, porque hombres no han faltado, que nacidos en nuestro suelo hayan brillado en ese difícil firmamento de la fama universal.

La carencia de testimonios históricos, como los monumentos, presenta como un libro en blanco nuestra historia, no la bélica solo, sino la de las diversas manifestaciones de la humanidad en nuestro suelo, porque no todo ha de ser el fregor de los combates lo que salte á través de las líneas de la crónica.

El tiempo puede ser considerado como el narcótico que tiene embotadas las iniciativas de nuestro pueblo para conmemorar existencias gloriosas que salieron de su seno en anteriores edades; mas en la actualidad, esa fiebre que da vida en regiones donde alienta la filantropía, donde el coronamiento de las empresas con éxito se cifra en la invitación á su pueblo, á sus compatriotas, á gozar parte del delicioso néctar de la victoria económica, aquí no late; vivimos sin las hermosas muestras de fructífero desprendimiento que se registran en otros países por humanidad, por patriotismo, por la caridad, por la cultura.

Las hermosas alas de la filantropía se muestran parcas en rozar la frente de los elegidos; hijos de un siglo individualista, el apego á la doctrina hace sospechar egoísmo; todo, probablemente dimana de una carencia de expansión del pensamiento por esos nuevos campos de la acción social que otros cuidan para que produzcan provechosas cosechas, no cardos y abrojos como dan los terrenos abandonados. Todo depende del talento del agricultor.

La obra social ha de ser honda y continua. Cuando en la característica de un pueblo faltan las iniciativas personales, otros organismos donde el calor de la colectividad haga germinar el fruto, han de realizar la obra; pero para ello es preciso que los inactivos, los sin fuerzas para caminar por sí propios no ofrezcan la resistencia pasiva de pararse en medio del camino; al menos si no quieren ó no pueden adelantarse

libre y serenamente, tengan la virtud de formar en la comparsa y así, si la obra no la realizan los personajes, al menos el coro, con toda la significación de que le revestían los antiguos la llevarán á cabo, más pesadamente, sin la elegancia ni la soltura del personaje autónomo, pero la realizará, que es lo importante. Entidad apropiada para realizar esa obra social es la *Económica de Amigos del País*. Si un tiempo, á raíz de su fundación, fué importantísimo factor para desarrollar las actividades en el campo de la industria, del comercio y del arte, hoy, el siglo del problema social, tiene marcadísimo puesto en la obra importantísima de su solución pacífica y racional, contrarrestando el exceso de individualismo con prácticas bienhechoras para la sociedad.

Contando con un organismo como la *Económica de Amigos del País* no hay necesidad de dificultar el remedio con los trabajos para montar otros organismos, en los cuales las principales energías se gastarían en la faena de organización. Programa de ancha base para reformas sociales puede abarcar la mencionada sociedad, desde cajas de pensiones y retiros para la vejez hasta los *settlements*, procedimiento anglo-sajón, medio sumamente práctico para el perfeccionamiento espiritual de los de abajo que acuden á esa especie de *casas del pueblo* donde los de superior nivel, poseídos del noble afán de hacer el bien, van á compartir con los humildes unas cuantas horas, difundiendo entre éstos su cultura.

AMENGUAL OLIVER.

INFORMACIONES PARA LA ALMUDAINA

Política de otoño

El sud-espres pasó rápido por la estación de Segovia: S. S. M. M. marcharon á la Granja, buscando en sus versallescas humbrías y sus fuentes habradoras, las delicias de los tibios días de otoño, y sus puestas de sol espléndidas. Al ministro de jornada, á don Pío Gullón, no le han permitido los apremios de la política otoñal, gozar del delicioso remanso que á las agitaciones y el trepidar de la vida brinda el Real sitio de San Ildefonso.

Con don Pío, se llena la última laguna ministerial de las imperiosas vacaciones del estío, de que hablara un día el ático Silvela.

¿Qué ocurrirá? ¿Que sucesos se desarrollarán en el campo de la política? ¿Volverá Moret? ¿Seguirá López Domínguez? ¿Cerrará el ciclo liberal un Ministerio Canalejas?

Moret no puede ocupar nuevamente la Presidencia del Gobierno sin subir de uniforme á la tribuna para leer el Decreto de disolución de las actuales Cortes, y esta no se decretará—Dios sobre todo—sin que la división de la mayoría haga imposible toda combinación ministerial en el banco azul.

La conferencia de Moret y López Domínguez, ofreciendo aquel á éste, su apoyo parlamentario para gobernar, más me parece un voto una barrera levantada para cerrar el paso á la Presidencia de Canalejas que un apoyo sincero, desinteresado al Príncipe de la Milicia que hoy dirige los destinos de la nación.

Moret se juega la Jefatura del partido liberal con la carta de Canalejas: la juventud, la palabra y los arrestos del antiguo amigo de Martos podrían cuartear la estabilidad *meretista*.

Habría crisis á espaldas del parlamento empujada por la división visible de los ministros al apreciar el llamado problema religioso y las pastorales de los Prelados?

Es de esperar que nada ocurra antes del 21 de Octubre próximo, fecha al parecer fijada para reanudar las tareas legislativas. En ello parece el más interesado S. M. don Alfonso XIII.

Vengan de donde vinieren las dificultades, no vendrán del campo conservador. Claramente expresó en San Sebastián el pensamiento de esta agrupación política, órgano tan importante como don Eduardo Dato: hasta la saciedad lo ha repetido en Valldemosa Maura.

«El partido conservador apoyará á los liberales, si estos, como es de suponer, quieren gobernar.»

Sin las hostilidades de Moret, ni la de Montero, ni la de Maura podrá vivir parlamentariamente López Domínguez?

Todo, todo induce á creer que sí, y bien apesar de la lógica, yo con *El Imparcial* digo que pueda subsistir.

Se aprecian en el actual gabinete síntomas de debilidad, y se aprecia la falta de una palabra, de un gran prestigio

parlamentario, que, pueda en momentos críticos que forzosamente han de presentarse, encausar orientar, la marcha política de las huestes liberales hacia el porvenir, amenazado con densos nubarrones.

Andrés CORZUELO.

CRÓNICAS MENUDAS

A las armas

La insurrección de Cuba no ha terminado. La manigua vuelve á albergar á las partidas de rebeldes, de los antiguos rebeldes.

Ya no es contra la opresión ni la tiranía de la metropoli por lo que se batan; no luchan ya por la independencia de la isla. Ya ondea desde hace años la bandera del triángulo y las estrellas en los edificios públicos; ya tienen lo que querían. Pero en Cuba subsiste la insurrección.

Pero en suma ¿qué piden? Piden que se hagan con legalidad unas elecciones generales y no depondrán las armas hasta obtener, esa legalidad en esas elecciones. Es decir, defienden su derecho.

Es una resolución original, heroica ó no tomar las cosas como se les dan, sino exigirles como tienen derecho á que se les den.

Si en España tuviéramos que imitar á los cubanos haría mucho tiempo que estaríamos peleando, pelearíamos aún y probablemente mucho tiempo más nos quedaría para pelear.

Porque ¿quién sueña en que se llegará á conceder á los españoles la seguridad de tener unas elecciones legales?

Y porque esto es un sueño nos contentamos con tomar las cosas como se nos dan y en quitar el polvo á nuestras armas, dejándolas cuidadosamente en la panoplia.

E. O.

La impopularidad

Le veo á usted, mi querido amigo, un tanto desquiciado. Perdóneme usted; pero creo que lo que usted va á hacer es ni más ni menos que el elogio de la impopularidad.

—Ni más ni menos; en ese punto estaba cuando usted me ha interrumpido, y me daba pie para ello unas palabras que acabo de leer en el hermoso libro de William James titulado *The varieties of religious experience*. James habla de la impopularidad incidentalmente, de pasada, al hacer la apología de la pobreza.

—Perdone usted otra vez y un momento. James, ¿es norteamericano?

—Es norteamericano, en efecto.

—Lo digo porque es un contraste bien raro, bien paradójico el que nos ofrece. He aquí á uno de los entendimientos más altos de este gran pueblo, de este pueblo formidable, en que la lucha por el dinero se da más intensa y trágicamente que en parte alguna; he aquí á este gran espíritu, rodeado de ávidos y ruidos industriales, haciendo el penegrico de la pobreza.

No se maraville usted de eso. Los Estados Unidos es el país que nos brinda en la actualidad con el más interesante espectáculo: el de un país donde á la par de los hombres más broncos, más violentos, más desenfrenados y más prosaicos, nacen los espíritus más finos, más sutiles, más idealizadores que han tenido la humanidad en los tiempos modernos; no tiene usted más que recordar á Emerson, á Walt Whitman y al mismo William James.

—Es curioso.

—Sí, es curioso; pero cerremos la digestión. Decía yo, ó iba á decirlo, que la impopularidad es uno de los dones más preciados, más bienhechores que pueden caer sobre un hombre, sea artista ó sea político. No hago más que gloriar palabras de nuestro autor. La impopularidad devuelve á un hombre toda su plena, su fuerte personalidad. Somos nosotros mismos y no somos lo que los demás quieren que seamos. No tenemos que poner cuidado en agradar, á nadie; esa inhibición de las propias ideas y de los propios pensamientos que existe cuando pensamos en lo que pensarán de nosotros, cuando pensamos en agrandar, desaparece; todo nuestro ser íntimo, todo el fondo de nuestra personalidad sale á la superficie. «No me importa—decimos—que digan de mí tales ó cuáles cosas; estoy despreciado, no soy popular, y más de lo que la opinión dice, no podrá decir ya». Y entonces seguimos por nuestro camino, sin mirar á los lados, y hacemos todo lo que nuestros instintos, todo lo que nuestro subconsciente (lo subconsciente es la personalidad verdadera) quieren que hagamos. Y entonces sentimos que estamos por encima de todos los hombres y no pesa en la balanza de nuestras acciones ni el temor á sus vituperios, ni el amor á sus lisonjas, toda vez que su opinión, la de la masa, es cosa que cordialmente despreciamos.

—No me parece mal lo que usted dice; pero según ese criterio tendríamos que ensalzar á todos los hombres caídos, despreciados, vituperados, y en cambio daríamos nuestro desprecio á los apudados. Habría por lo tanto que modificar la historia de arriba abajo;

habría que hacer una revisión completa de sus juicios.

—No digo tanto; hay hombres ensalzados, glorificados; que realmente han merecido el mirto y el laurel; pero no son pocos los que un torpe juicio popular ha derribado y enlodado. Y por esto es cauto, y será prudente, no unir nuestra voz á la voz popular sin un examen previo, detenido, reflexivo, de sus condenas y de sus glorificaciones. Ha hablado usted de la historia, y cuántas figuras abalanzadas hay que no merecían baldón! Recuerde usted el caso del valiente Rodrigo Calderón; la opinión pública de su tiempo se empeñó en perderle y le perdió; Calderón no era ni mejor ni peor que los demás; no había cometido ningún crimen; si cometió alguna concusión ó venalidad, era esto cosa tan venial, tan corriente, tan de entonces, de ahora y de siempre, que no merecía el cadalso. Y sin embargo, la masa popular quiso que muriera; no hay otra figura más impopular en nuestra historia. Y sin embargo, hubo un hombre que examinó detenidamente esta opinión de la masa, que vio que era completamente infundada y que se opuso á ella. Este hombre era uno de los magistrados que instruyeron el proceso contra el valiente; cuando llegó la hora de la sentencia, él se negó en redondo á firmarla. Se llamaba este *impopularista* don Diego de Corral, y en nuestro Museo del Prado, en la sala de Velázquez, puede usted ver su retrato pintado por el gran pintor.

—No merecía esta figura menos pincel que el de Velázquez.

—No lo merecía en efecto; pero hoy, por defender una causa impopular, tal vez nos hubiera tenido en frente á todos los que le admiramos de cuando en cuando en el Museo. Y el caso no es aislado. No hay más que hojear la historia: ahí está también la figura discreta, sencilla, afable, de Godoy, de quien se ha hecho un pasmarote ridículo; ahí están todos los afrancesados. Y entrando ya en regiones más altas, más generales, ahí tenemos el caso de la guerra de la Independencia (guerra funestísima para España) y el de la reciente guerra hispano-yanqui, las dos promovidas por la opinión popular.

—En definitiva, que no debemos seguir á ojos cerrados la opinión popular.

—Ni más ni menos. Y que la impopularidad es una fuerza.

AZORIN.

(De A. B. C.)

Lecciones y comentarios

Tolstoi y la revolución rusa.—El reportaje en América.

El novelista ruso conde de León Tolstoi ha sido interrogado por un periodista acerca de la actual revolución de su país. He aquí algunas manifestaciones del venerable escritor.

«Dejemos á los hombres de la *Duma* discutir sus proyectos de Continuación *made in France, in England, in Germany*. Sus recetas de cocina no me dicen nada que valga la pena. Yo soy ruso, y quiero que me sirvan platos rusos.

«Dejemos al porvenir el porvenir, y preocupémonos de organizar el presente. Y para Rusia, la organización del presente debe comprenderse dentro de estas dos proposiciones: la tierra, para el aldeano; es, para el que la cultiva, y el impuesto único, siguiendo el sistema de Henry George.

Y la cuestión obrera será también resuelta de ese modo. Los jóvenes campesinos, cuando tengan la tierra, no la abandonarán por la fábrica donde las fuerzas se agotan sin alegría ni esperanzas, mientras la vida del campo es sana y agradable.

«La civilización, ó por lo menos lo que hemos dado en llamar por ese nombre, no perderá nada si los hombres se persuaden de buena fe de que las nueve décimas partes de los objetos fabricados no son otra cosa que objetos inútiles.»

Una joven periodista de Norte América ha empezado á generalizar con éxito el empleo de las máquinas de escribir unidas á las bicicletas, que le prestan singulares servicios para el reporterismo, al cual tanta importancia se concede en la Prensa yanqui.

ARGOS.

El Sultán de Turquía

A propósito del estado de la salud del Sultán de Turquía, algunos periódicos franceses publican curiosos detalles acerca de la manera como vive y trabaja Abdul Hamid.

El gabinete del Sultán es de una sencillez rayana en la pobreza. Sobre su mesa de trabajo los papeles y documentos no permanecen más que

un día, porque hay orden dada de que á las veinticuatro horas sean retirados. Allí no existe el cesto para los papeles inútiles.

La habitación favorita del Sultán es su biblioteca, ó mejor dicho sus bibliotecas, porque tiene cuatro. La primera fué fundada por el Sultán Almed III. En ella se hallan las obras escritas en todos los idiomas acerca de Turquía y los países otomanos. Contiene una nutrida colección de manuscritos que no se han llegado á publicar y que han sido adquiridos por el Emperador para tener la seguridad de que se mantendrían inéditos. Otra sección comprende libros en turco, en árabe y en persa.

El Sultán se levanta en verano á las cinco de la mañana y en invierno á las seis.

A esta hora da un paseo por su parque si hace buen tiempo. El parque es muy extenso y entrecruzado en todas direcciones por sendas floridas, canales y lagos artificiales, en el centro del mayor de los cuales hay una isla.

Abdul Hamid se embarca en una canoa y rema él mismo hasta la isla; otras veces va á ella en un vaporcito ó en una chalupa eléctrica. En la isla se hallan reunidos sus animales favoritos: ciervos, gacelas, cabras raras, carneros y pájaros de todos los países.

«A las diez el Sultán vuelve á su habitación y toma un ligero desayuno. El jefe de servicio, Osman Effendi, prueba todos los platos delante de su señor. Es la sola persona, á excepción algunas veces de los hijos del Sultán, que presencia las comidas de Su Majestad. Después del desayuno, el Sultán pasa una hora en su biblioteca. A la una en punto hace una siesta de una hora y media, durante la cual un eunuco ó un albanés velan á su puerta.

Después de la siesta, el Sultán se dirige á su gabinete y allí permanece trabajando algunas veces hasta las doce de la noche, no interrumpiéndose más que para tomar un refresco á la puesta del sol.

Todos los documentos antes de llegar á sus manos son desintelectados. Los viernes intercala en el programa de todos los días la ceremonia del *Selamick* ó concede audiencia á los diplomáticos extranjeros á primera hora de la tarde. Nadie sabe por adelantado la habitación en que dormirá el Emperador aquella noche, y á menudo no la elige hasta el último momento.

Siempre duerme en el entresuelo y á su puerta vela un hombre armado hasta los dientes.

Los miércoles, viernes y domingos, se celebra representación teatral en un teatro contiguo á las habitaciones del Sultán. En este local solo hay algunos escasos palcos para espectadores y la platea está alombreada, sin butacas ni localidades de ninguna especie. El palco del Sultán debajo del cual está la orquesta, se halla situado de manera que los actores no puedan volverle nunca la espalda y ambos lados tienen un palco para los visitantes y otro para el harén. Este último con fuertes rejas.

Revista Teatral

La manzana de oro

Teatro Parish.—(Madrid).—*La Manzana de oro*, zarzuela en un acto, letra de Gabriel Briones, música de los maestros Barrera y Calleja.

Buena entrada y buen éxito. Con mejores auspicios no podía inaugurarse Parish. Sabíamos que al frente de los trabajos artísticos figuraba un aplaudido autor, Melantoché, amigo y compañero; sabíamos también que, en clase de artistas, la Compañía que ahora actúa allí reúne lo mejor: tipos que saben cantar y andar por la escena y actores que siempre han conseguido lisonjeros triunfos. Faltaba despear la incógnita del público. ¿Acudiría á Parish? ¿Volvería la espalda, más gustoso de la sicalipsis en boga que de un poco de arte?

El sábado se vió claramente. Preferen las gentes los espectáculos cultos y las Compañías donde hay artistas. Cierro también que entre las comediantas de Parish se nos presentan hermosísimas mujeres por añadidura.

No sólo en la escena; también en la sala.

La inauguración fué de solemnidad. Quiero decir que hubo estreno. Briones escribió, con «La manzana de oro», un libreto sin grandes pretensiones, y quizá solo con el pretexto de que sirviera con unos buenos números musicales, para presentación de la Compañía.

Pero como Briones sabe escribir y en múltiples ocasiones lo ha probado con general aplauso, no solo en el teatro—comedia y sainete—, sino también en el libro y en el periódico, resultó que «La manzana de oro» es obra literaria. Entendiéndose el concepto que quiero expresar.

Estamos acostumbrados á ver como los autores del género chico, amén de carecer de todo sentido estético y de temperamento artístico—salvo algunas excepciones—, estropean brutalmente, así, como suena, el lenguaje, no entendiendo siquiera de primeras letras.

Por eso nos congratula ver obras como «La manzana de oro». No es mi propósito decir que sea, en punto á creación y originalidad, una co-

sa extraordinaria. Pero está bien escrita bien compuesta y con una gran visualidad escénica presentada.

La música agrada. Los autores de la partitura, sin hacer maravillas, porque el caso tampoco lo exigía, han compuesto unos números que fueron aplaudidos por el público. Lo merecían.—A. Guerrero.

Los Reyes en la Granja

Leemos en *A. B. C.* que los Reyes estarán en la Granja hasta el 20 de Octubre.

En esta fecha, los Reyes, sin ir á Madrid, se trasladarán á El Pardo, y en este último punto prolongarán SS. MM. bastante su estancia.

Durante la ausencia de los Reyes se terminarán en el regio alcázar importantes obras que se están realizando en sus habitaciones.

Se dice que á este propósito de los Reyes, de permanecer alejados de la corte algún tiempo, contribuye la costumbre de las damas de la alta aristocracia inglesa, que hacen vida retirada de la sociedad cuando se encuentran en el estado en que hoy se halla nuestra Soberana.

Organización de los católicos

Una carta del Cardenal Sancha al obispo de Madrid.

«Excelentísimo señor: Como presidente de honor de la *Funta Central de la Asociación católica*, establecida en Madrid, tengo el gusto de remitir á vuecencia, por duplicado, un oficio de la misma fechado el 15 de Julio último.

«Por mi parte, estoy enteramente conforme con el pensamiento de la *Funta* y con lo que propone para que resulte en España una organización social, sólida y numerosa de católicos, que sean como una fuerza permanente y bien disciplinada, puesta á disposición de los prelados para defender la religión contra los enemigos que la combaten, y para impedir que aumente la invasión de elementos usurpadores en el campo de la Iglesia; con grave daño de las Instituciones eclesíásticas.

«Para lograr los fines prácticos que la Junta de referencia propone, sería bastante que en cada diócesis, según los medios que en ella haya disponibles, se cumpliera lo que sobre organización católica está ya acordado en las Asambleas y *Congresos católicos* que sucesivamente han venido celebrándose en España.

«Es lástima que aún haya que lamentar en nuestro suelo notoria disgregación de fuerzas, cuyos trabajos se esterilizan por funcionar dislocados y vivir sustraídos á una dirección común, como lo están en Alemania, Italia, Bélgica y algunas regiones de otros países.

«Ruego á V. E. tome en cuenta las indicaciones que preceden, y le pido su consejo y valiosa protección, con la mira de ir preparando la unidad de acción social en nuestra amada patria, para estar prevenidos y hacer frente á peligros que, burlándose de previsiones humanas, pueden traer días de luto así á la Iglesia como á nuestro país.

«Dios guarde á V. E. muchos años.—Toledo 2 de Agosto de 1906.—CIRIACO MARIA, Cardenal Arzobispo de Toledo.»

PALMA

Se hallan vacantes y han de proveerse por concurso dos plazas de ayudantes gratuitos vacantes en la sección de Ciencias la una y en la de Letras la otra del Instituto de Mahón, debiendo presentar los aspirantes sus solicitudes documentadas en el plazo de 20 días en la Secretaría de la Universidad de Barcelona.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia ha declarado incursos en el único grado de apremio á los que no se proveyeron en el plazo oportuno de la cédula personal que les correspondió, consistente en la multa del duplo del valor de esta.

Los citados podrán satisfacerla en el plazo de 24 horas, advirtiéndose que de no verificarlo se procederá inmediatamente al embargo de todos sus bienes.

Se cita por el Juzgado de Instrucción del distrito de la Catedral en el plazo de cinco días á D. Juan Ferrer, rematante de la subasta de un carro y caballería apresado con tabaco de contrabando para declarar en el sumario que se instruye.

Para conocimiento de los individuos que han pertenecido ó pertenecen á la 1.ª sección de Infantería de Marina que las oficinas de dicha sección han quedado instaladas en Tarragona, calle de Rius número 11 principal.

Han de ser provistas por concurso único las escuelas elementales de niños

de Biniali y Binimar, dotadas con 625 pesetas la primera y con 550 la segunda; y la de niñas de las Salinas, con 625 pesetas anuales.

Don Cándido Lombard ha presentado una solicitud de registro de 50 pertenencias de mineral de hierro con el título de «La Amistad» sitas en el paraje nombrado Peralta y otros, del término municipal de Santa Eulalia.

Entre los pasajeros llegados ayer de Barcelona, figuraban, don Juan Massanet é hijo, don Antonio Rabass, don Francisco y don Antonio Verd, don José Castellarnau y señora, don Simón Brusotto, don Matias Cardell, don Lorenzo Sureda, don Juan Ripoll y varios turistas Franceses.

Ayer debía salir para Barcelona el General Weyley, pero no pudo efectuarlo por haber suspendido su salida el vapor-correo.

Probablemente embarcará hoy el ex-ministro de la Guerra.

El domingo próximo es esperado en nuestro puerto el vapor *Vetis* conduciendo a turistas ingleses, que vienen con objeto de visitar nuestra isla.

Con motivo de ser mañana la fiesta onomástica del presidente de la sociedad de socorros mutuos *La Protectora*, don Miguel Salom, el Orfeón de la misma, le obsequiará esta noche con una serenata en su domicilio del Terreno.

El señor Juez de Marina nombrado al efecto, cita, llama y emplaza á los dueños de 12 bultos de tabaco de contrabando que fueron apesados en la isla de Cabrera el día 14 de Julio último, para que en el plazo de 15 días se presenten en dicho Juzgado á fin de prestar declaración en la sumaria que con tal motivo se instruye.

En las primeras horas de la tarde de ayer, ocurrió una fuerte disputa entre dos individuos en la explanada del muelle, los cuales se proponían llegar á las manos cuando la oportuna intervención de varios transeúntes puso fin á la contienda.

El señor comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición de la autoridad competente á dos sujetos que habían sostenido una reyerta, saliendo ambos con ligeras contusiones.

Ayer tarde continuaba en nuestras aguas el fuerte temporal con viento duro N. E.

Por esta causa suspendieron la salida de los vapores que debían salir para Barcelona y Argel.

El vapor *Miramar*, que debe llegar hoy de Barcelona, será portador del cadáver de la Excmo. señora marquesa viuda de la Bastida que falleció en Hendaya el 28 de los corrientes.

Dicho cadáver, será depositado en una de las dependencias de la capitania del puerto, desde donde, más tarde, será trasladado á su última morada.

La citada dependencia será convertida en capilla ardiente.

Ayer tarde con motivo de haberse recalentado el eje de una de las máquinas de la fábrica de Alfombras que el señor Vidal posee en el Camp d'en Serra, se produjo una pequeña alarma entre las trabajadoras de la misma, saliendo muchas de ellas á la calle dando la voz de alarma.

El maquinista paró inmediatamente la máquina y con ello desapareció todo peligro, careciendo el hecho de importancia.

El señor Vidal se apresuró á calmar los ánimos haciendo entrar de nuevo á las operarias en la fábrica, reanudando se el trabajo á los pocos momentos.

Por orden del Teniente de Alcalde correspondiente fué ayer conducido al depósito de Capuchinos un joven que maltratado de su padre y se proponía hacerlo de obra, impidiéndolo unos vecinos.

En el vapor *Isla de Menorca* salieron ayer tarde para Mahón el coronel de Infantería destinado al regimiento de aquella plaza señor Jaime, don Juan Serravallo, don Antonio Tatera, don José Colomar, don Pedro Fábregues, doña María Nadal, don Mateo Gonalons y don José Marí.

En el mismo vapor salió el teniente coronel de carabineros jefe de esta Comandancia, don Lorenzo García de Moral, que pasa á aquella población para revisar las fuerzas de carabineros de Menorca.

Servicios prestados por la guardia civil:

La de Porreras ha ocupado una escopeta que dejó abandonada al divisar á la Benemérita.

En el Congreso de Panaderos Catalano Balear se eligió para formar el Consejo directivo del Sindicato á los señores siguientes:

Presidente: don Esteban Casañellas. Vicepresidentes: 1.º, don Miguel Lletjós; 2.º, don José Mercadal; 3.º, don Juan Roset; 4.º, don Francisco Tardá, y 5.º, don Bartolomé Oliiver.

Secretarios: 1.º, don Gabriel Bassas; 2.º, don Juan Palmer y 3.º, don Antonio Constánfi.

Tesorero: don Ramón Ribera. Contador: don Francisco Sagraera. Secretario general: don Francisco Fontanills.

Por carta recibida en esta ciudad se sabe que en breve firmará el Ministro de Instrucción Pública señor Gimeno los nombramientos de Director y Auxiliar del Laboratorio Marítimo de Palma á favor de don Odon de Buen y don José Fuset respectivamente y tras-

ferirá para el mismo organismo alguna cantidad de la consignada para el fracasado Laboratorio de Mogador.

En el Gobierno civil se han recibido un telegrama del Alcalde de Ibiza dando cuenta de que ha caído un gran aguacero inundando las huertas y causando grandes perjuicios en toda la isla. No hubo desgracias personales.

El tiempo continuaba amenazador el miércoles por la noche.

Han sido quitadas las defensas al arbolado de la Rambla, según nos ha manifestado el técnico municipal porque rozaban con los troncos, habiendo causado la muerte de algunos árboles.

El próximo domingo se celebrará una corrida en nuestra plaza de toros lidiándose cuatro novillos de la ganadería de San Esteban del Puerto, cruce Mazpule, con divisa celeste y amarilla, los cuales serán capeados, banderilleados y muertos por la cuadrilla que dirige Jaime Clar Moreno, ejecutándose todas las suertes que sus condiciones permitan.

En la ida del tercer novillo se ejecutará la parodia de la suerte llamada «don Tancredo».

La cuadrilla esta formada por los siguientes diestros:

Pedro Oliver *Tortillo*, sobresaliente, con obligación de matar el último toro. Banderilleros: Julián Sola *Horrorito*; Bartoomé Picornell, *Primito*; Lorenzo Palou, *Artillero*; Enrique Toín, *Barquillero*.

Puntillero, Lorenzo Palou.

Precios: entrada de sombra 0'75 pesetas; medias entradas, 0'45 pesetas; entrada de sol 0'50; medias, 0'30; siendo el timbre á cargo de la Empresa.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las 2, empezando á las cuatro la corrida.

Leemos que procedente de Barcelona ha llegado el ingeniero don Eduardo Roca, con objeto de presentar á la compañía del Ferrocarril Palma-Sóller un proyecto de tranvías eléctricos entre ambas ciudades.

En el negociado de reemplazos de la Comandancia de Marina se interesa la presentación de los suscriptos que deben ser comprendidos en el alistamiento de Marina de Diciembre próximo mo, Antonio Mesquida Pou, Bartolomé Bosch Rebas, Pedro Estarellas Mateu, Juan Palmer Ferrer, Miguel Rotger Solivellas.

El servicio telegráfico

Siempre la misma cantinela, muy á pesar nuestro. Ayer gracias al correo que nos adelantó unas 30 horas las noticias al telégrafo, pudimos estar en relación con el mundo exterior, y fué ayer cuando teníamos á punto de tirar nuestra segunda edición cuando comenzaron á llegar los telegramas fechados en Madrid el martes á las primeras horas de la tarde.

Y aún así, comenzaron á llegar á pequeñas dosis. Por la tarde recibimos dos telegramas más, fechados también el martes, horas antes que los recibidos anteriormente.

Hemos recibido la prensa de Barcelona y de Valencia y publican el servicio telegráfico como de ordinario; es más aún: *La Correspondencia de Valencia* del martes que ayer recibimos, á las nueve de la mañana publica los mismos despachos que recibimos en la tarde de ayer, prueba que la incomunicación, especialmente la que ha retenido los despachos de referencia, no ha sido entre Madrid y Valencia, sino entre este último punto y Palma.

En la confusión telegráfica reinante es ya un dato, saber, en parte al menos, donde radica el defecto, lo que viene á demostrar la imprescindible, la urgente necesidad del cable directo entre Barcelona y Mallorca.

Audiencia Causas por hurto

A las once de la mañana de ayer quedó reunido en esta Audiencia el Tribunal de Derecho para ver y fallar en juicio oral y público la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Catalina Bestard Payeras, acusada del delito de hurto.

La acusación corrió á cargo del Teniente Fiscal señor Valor.

Defendió al procesado el abogado don Antonio Pou.

La procesada negó que en ocasión alguna haya sustraído una gallina y varias panajas de maíz de que le acusa el señor Fiscal.

Añadió que si se confesó autora ante la guardia civil fué debido á las amenazas que ésta le hacía.

Como testigos del señor Fiscal compareció el perjudicado Antonio Capillonch que dijo que sospechó de que la procesada fuera la autora por haberle dicho que esta llevaba una gallina.

De la defensa comparecieron varios testigos que afirman que unas gallinas que llevaba la procesada el día de autos no coincidían con las señas de la que dicen fué robada, afirmando uno de ellos que se las había vendido.

Las partes mantuvieron sus conclusiones provisionales.

El señor Fiscal acusó á la procesada fundado en las declaraciones que prestó ante la guardia civil y pidió para la misma la pena de dos meses y un día de arresto mayor por cada uno de los dos delitos de hurto.

La defensa dijo que aún suponiendo que fuera cierta la primera declaración de la procesada ante la guardia civil, los hechos no constituirían delito.

Se fundó para ello en que la procesa-

da si bien se confesó autora de haber sustraído una gallina, añade que al poco rato la saltó, y claro está, dijo que no habiendo lucrado con el objeto robado no podía constituir delito.

En cuanto á la sustracción de panajas de maíz, dijo que habiendo quedado probado que pensaba aprovecharlas para dar comida á sus gallinas, tampoco constituía delito y si una simple falta.

Terminó pidiendo para la procesada una sentencia absolutoria.

El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Ante el mismo Tribunal se celebró la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Gabriel Cánaves, acusado del delito de hurto de un reloj.

Representó el ministerio público el mismo señor Valor.

La defensa corrió á cargo del Abogado don Manuel Fiol.

Abierta la sesión se procedió al examen del procesado.

Este á preguntas del señor Fiscal dijo que no se acordaba de que el día 27 de Octubre del año último estuviera en la finca llamada La Lloima; afirmó que en la tarde de un domingo del mes de Octubre último, regresando á su casa por la carretera que desde Alcudia conduce al puerto, encontró un reloj de plata que preguntó á varios vecinos y viendo que no aparecía el dueño se dirigió un día á Inca y lo cargó con otro de níquel.

Antonio Pascual.—Dijo que uno de los días del mes de octubre estando trabajando en su finca observó a falta de un reloj; pero que no podía asegurar que le fuera sustraído porque bien pudiera ser que lo perdiera.

Francisco Ferrer.—Dijo que en cierta ocasión canjeó un reloj al procesado pero que éste no le manifestó la procedencia ni se lo preguntó.

Comparecieron varios otros testigos que afirmaron que el procesado les enseñó un reloj de plata, diciéndoles que lo había encontrado.

En su vista el señor Fiscal modificó sus conclusiones provisionales en el sentido de retirar la acusación que tenía formulada en contra del procesado.

Sentencia

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Bernardo y Juan Portell acusados del delito de lesiones y atentado y por ella se absolvió libremente al primero de dichos procesados y al segundo se le condena á 125 pesetas de multa por el delito de lesiones no apreciando el Tribunal el atentado.

Maniobras militares

A la hora del rancho de la tarde regresó ayer la fuerza franca de Infantería que había salido por la mañana.

En su excursión por la carretera de Inca llegó hasta Marratxí, descansando en la estación cerca de una hora y emprendiendo luego el regreso sin más maniobra.

El objeto de estas salidas es acostumbrar á la tropa á las marchas y en cada una se elige un punto cada vez más distante.

Ayer anduvieron unos veinte kilómetros y hoy se dirigirán á Esporlas, que dista de Palma unos doce.

La música también asiste á estas marchas.

Hoy mandará las fuerzas el comandante señor Crespo.

La caballería continúa también sus prácticas de exploración.

Ayer á las siete de la mañana salieron dos secciones dirigiéndose una por la carretera de Andraitx y otra por el camino de la Vileta.

Regresaron á casa de las nueve porque les sorprendió la lluvia.

La artillería de montaña practica en el foso de la muralla ejercicios de atrinchamiento.

Iguales prácticas hace en el mismo sitio la compañía de Zapadores minadores.

La de Telegrafos hace experiencias en su ramo en el cuartel del Citjar.

Por último la batería montada salió ayer á medio día con todo el material, hacia Levante, regresando por la tarde.

La gota de leche

Pronto será un hecho la instalación del Consultorio para Niños de Pecho y Gota de Leche para cuya organización trabajan con anhelo su Director, el joven médico don José Mir y Mir y las señoras de la Junta Directiva que honorariamente preside doña Constanza Gamazo, de Maura.

Se están activando los trabajos á fin de poderse llevar á efecto la inauguración el día 15 del próximo octubre.

Los donativos aumentan, y la suscripción mensual, aunque modesta, permite no obstante dar principio á la benéfica obra.

El Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis ha encabezado una lista para sufragar los gastos de aparatos encargados á una casa constructora de París, con 150 pesetas.

El «Crédito Balear» ha correspondido con la respetable suma de 500 pesetas. La Caja de Ahorros y Monte de Piedad ha dado también 100 pesetas.

Se hacen también gestiones para que contribuyan otras sociedades, como también se cuenta con importantes donativos de particulares. Tres de ellos han contribuido con 100 pesetas cada uno.

Todo ello hace augurar un feliz resultado á la naciente Asociación.



DOÑA CONCEPCION ALLENDESALAZAR Y LOYZAGA

Marquesa Viuda de la Bastida

FALLECIÓ EN HENDAYA (FRANCIA), EL 24 DEL ACTUAL Á LAS DIEZ DE SU MAÑANA DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hijas, hijos é hijas políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican se sirvan asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy viernes á las once de la mañana, desde la Consigna, (Mueller), á su última morada y al rosario y funeral que se celebrará en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, mañana sábado, á las diez y media y once respectivamente.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: San Francisco, 11, principal.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia á los fieles que debidamente contritos y dispuestos ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario en sufragio del alma de la difunta.

CEREVISINA FITA

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas» en sus trabajos experimentales y con ella se logra la curación de las infecciones estreptocócicas y estafilocócicas así como las infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

Se piensa, sin que esté acordado todavía, dar al acto de la inauguración gran solemnidad. Para ello se invitará á las autoridades y se ofrecerá la presidencia al señor Obispo. Se añade también que vendría á propósito el doctor Martínez Vargas para pronunciar un discurso sobre la puericultura en el solemne acto de la inauguración de la «Gota de Leche».

Del Ejército

Destinos.—El Teniente Coronel de Carabineros don Lorenzo García del Moral y Peña, primer jefe de la Comandancia de Málaga, pasa con igual cargo á la de Mallorca.

—El primer teniente de Caballería don Guillermo Planas y Payeras del Escuadrón Cazadores de Ceuta, pasa al de Mallorca.

—Se ha asignado á la comandancia de Ingenieros de Menorca la cantidad de 1.100 pesetas, para las reparaciones en los aparatos, para elevar el agua de la fuente del Clot, en la fortaleza de Isabel II.

—Han llegado á Mahón, con objeto de incorporarse á sus nuevos destinos, el comandante don Escudrón de Menorca don Fermín Pérez y el farmacéutico primero don José Parera.

Traslados.—Se han concedido á esta Comandancia para la revista de Octubre á los carabineros siguientes: Manuel Ribot, Juan Castillo Salamilla, Jerónimo Osorio Diego Moreno, José Martínez, José Amado, Felipe Portillo y José Bernabé.

—Se halla vacante en el regimiento de Artillería de sitio, de guarnición en Segovia, una plaza de maestro sillerero guarnicionero, contratado por cuatro años, dotada con el sueldo anual de mil pesetas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente.

Ayuntamiento

A las doce y cuarto de la tarde de ayer se reunió nuevamente la Corporación Municipal para continuar la sesión suspendida el día anterior.

Ocupó la presidencia el señor Alcalde, asistiendo los concejales señores Planas, Alemany (don Luis), Sampol, Fuster, Calafell, Juan (don Rafael), Ramis, Serra, Bonnin, Trián, Alorda, Martí, Estel, Oliver y Castañó.

Abierta la sesión el señor Presidente concedió la palabra al señor Canet.

El señor Ramis dijo que debía entrar en la discusión puesto que al parecer se había gastado por administración en una obra mayor cantidad que la que permite la ley.

El señor Alcalde observó que en primer lugar la obra era por contrata y que además el año último ya se siguió en dicha obra igual procedimiento.

El señor Ramis dijo que el contratista á que alude el señor Alcalde la obra que ejecuta no puede excederse de 500 pesetas.

Insistió el señor Ramis como el día anterior que con el procedimiento empleado se perjudicaba un contratista. No creo, añadió, que el señor Alcalde tenga interés en el asunto, pero sí debo llamarle la atención para que no se prosiga en la misma forma.

Ocupándose de ciertas aceras construidas en Santa Catalina, dijo que si es cierto que existe un pacto en el proyecto de ensanche de dicho arrabal por el que los propietarios vienen obligados á construir la acera, entendió dijo que el Ayuntamiento debe revindicarse de los gastos hechos.

En cuanto á los desmontes, dijo, que el Ayuntamiento ha tenido un perjuicio, puesto que según noticias los propietarios tenían que verificar los desmontes.

El señor Alcalde dijo que este compromiso no era con el Ayuntamiento, sino con los propietarios de los terrenos establecidos.

Intervino el señor Canet, diciendo que todos los propietarios han cumplido con su compromiso; lo único que no han desmontado son los terrenos que se convierten en plazas.

En cuanto á la calle de Bayate los propietarios pagaron el desmonte de lo

Don Miguel Ferrando MÉDICO

Ha trasladado definitivamente su consultorio y clínica de enfermedades de la garganta, nariz y oído, en Palma, plaza de Quadrado, número 26, segundo piso.

Horas de consulta, todos los días laborables, de 10 á 12 y de 3 á 5.



RUISEÑOR

Vino tinto de mesa seco, muy parecido al Rioja

A 60 y 80 céntimos la botella de un litro, sin envase.—Por cada envase hay que abonar 10 céntimos.

UNICO PUNTO DE VENTA EN PALMA COLMADO PAJARITA

NOTA.—Conviene separar Vds. que este vino no va acompañado de ningún certificado médico, porque tenemos la seguridad que dicho vino no necesita tales apoyos para venderse, pues el solo se abre camino.—El buen vino, da buena salud.

que es calle, pero lo que se hace ahora es el desmonte de una plaza que linda con la expresada calle.

El señor Ramis dijo que en este caso no se diga que se hace el desmonte de la calle expresada.

El señor Alcalde dió varias explicaciones para demostrar que las obras efectuadas en la reparación de las calles de Santa Catalina empleando la grava de los desmontes no se perjudica á contratista alguno.

Rectificaron varias veces los señores Alcalde y Ramis y este dijo esperaba que en lo sucesivo no se repetirán los hechos.

El señor Alcalde hizo constar que no había intervenido en dichas obras sino que lo dejó al criterio de los señores Tenientes de Alcalde como se había hecho en los años anteriores.

Además dijo que deseaba que el Ayuntamiento acordara si debía seguirse el mismo procedimiento ó si debe buscarse otro, con lo que solo se conseguirá aumentar el número de cuentas.

El señor Planas dijo que lo conveniente era que en lo sucesivo se variara los nombres de las cuentas y en vez de aplicarlo todo al desmonte se le de el nombre de la calle en que se verifique la obra.

El señor Juan (don Rafael) dijo que como Teniente de Alcalde deseaba que se revisara la cubicación hecha en el desmonte.

El señor Ramis hizo constar que no había intentado formular cargos contra nadie.

Intervino el señor Martí y dijo que ya no sabía lo que se discutía á pesar de ser su iniciador, pues quien ha podido justificar que no se ha metido dinero alguno en el bolsillo, cree que si ha cumplido con su deber cuando no es así, sino que es responsable de la forma de la inversión.

Para evitar todo esto y quitar responsabilidades y al Sr. Alcalde disgustos propuso que no se haga obra alguna sin el previo acuerdo; que no se tome el acuerdo si no hay consignación en el presupuesto y que en las ordenaciones de pago se haga constar la fecha del acuerdo, y la cuantía de la cantidad gastada.

El señor Planas dijo que en la distribución que hace la Comisión de Hacienda todos los meses, está cumplida en parte la proposición del señor Martí.

Añadió que entendía que aprobar la proposición en absoluto no era posible, pues surgían gastos que no podían esperarse el acuerdo del Ayuntamiento.

Insistió el señor Martí diciendo que los gastos á que se refería podían cumplirse conforme á su proposición.

Planas le preguntó si se refería á gastos de obras.

Contestó afirmativamente el señor Martí y así lo hizo constar en su proposición.

Esta quedó aprobada por unanimidad.

El señor Alcalde ocupándose del dictamen propuso que formara un plan general de obras á fin de que cada acuerdo tome turno de fecha para la ejecución de la obra mientras hay consignación en presupuesto.

El dictamen quedó aprobado por unanimidad.

Propuesta de la Comisión de Fomento se acordó la adquisición en arriendo de un local de la calle de la Palma para instalar en él la escuela pública de niños que antes estaba instalada en el edificio de San Pedro.

Se aprobó el acta de remate de la subasta adjudicada provisionalmente á favor de don Juan Garau Sastre, para la construcción de sepulturas de 1.ª y 2.ª clase en el ensanche del Cementerio.

Se aprobaron varios traspasos de sepulturas.

Se acordó dar de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad á doña Catalina Caballero Torrijos por haber trasladado su residencia á Barcelona.

Se aprobaron varios permisos para obras particulares.

Visto el dictamen de la Comisión de Obras se aprobó el acta de recepción provisional y liquidación de las obras de reconstrucción del empedrado de las calles de la Cordeleña, Poquet, Puerta de Mar y porción de la plaza de la Cuartera.

Se dió cuenta de otro dictamen de la misma Comisión proponiendo la continuación de las obras de la acera desde Palma al caserío de la Soledad, quedando aprobado por unanimidad.

Se dió cuenta de una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública, quedando aprobada.

Se aprobaron varios permisos de obras particulares en el ensanche.

Se dió cuenta de un dictamen de los Concejales Abogados señores Benassar y Martí, referente á la suspensión de acuerdo del Ayuntamiento sobre cambio de sitio de puestos de preferencia para la venta de carnes en la plaza de Abastos.

Dichos señores entienden que el Ayuntamiento debe alzarse contra la resolución del señor Gobernador civil de la provincia, confirmando la suspensión del acuerdo hecha por el señor Alcalde.

Al propio tiempo se dió lectura á un voto particular del señor Alemany entendiendo que el Ayuntamiento no debe alzarse contra dicha suspensión.

El señor Ramis pidió que el asunto pasara á los señores Abogados consultores.

El señor Martí dijo que no hubiera sido buena base de que no se tuviera que acudir á los de fuera de casa.

Insistió el señor Ramis diciendo que entendía que el Ayuntamiento no podía dictaminar sobre un asunto que el competente pues sería obrar de jactancia y partes.

El señor Planas dijo que los dictámenes no lo han hecho como concejales sino como abogados.

El señor Ramis dijo que no comprendía que un Concejal pudiese pensar en cosa como tal y otra como Abogado.

El señor Planas dijo que el no comprendía que una persona con título pudiese tener pasiones cuando se le carga el estudio de un asunto.

Pasada á votación la proposición de señor Ramis quedó desechada por votos contra 4.

Pasados á votación el dictamen y voto particular quedó aprobado el primero por 11 votos contra 2.

Notas del Mar
Procedente de Barcelona llegó á las siete y media de la mañana el vapor correo Beller siendo portador de la correspondencia, carga y mucho pasaje.

Últimas noticias

El cable directo

Anoche por iniciativa del presidente de la Cámara de Comercio, se reunieron en dicha sociedad algunos directores de la prensa local, á los que el señor Alzamora expuso los grandes perjuicios que acarrea al comercio la interrupción del servicio telegráfico.

Seis terroristas fusilados. — Congreso socialista.

Madrid 25 á las 21'15
(Recibido el 27 á las 20'30)
Varsovia. — En Kileu se ha celebrado consejo de guerra para juzgar á seis terroristas convictos de emplear la dinamita.

Movimiento de generales.

Madrid 25 á las 21'16
Dícese que la vacante del general Bergés la ocupará el general señor Santiago sustituyéndole en el cargo que ocupa, el general señor Bosch.

Robo importante

Madrid 25 á las 22'15
San Petersburgo. — Cinco individuos han robado en una casa particular 20.000 rublos en alhajas y valores.

Una desgracia

Madrid 25 á las 22'15
Murcia. — A la salida de la procesión de la iglesia de la Merced, se disparó un grueso grupo de cohetes.

Llegada. — Conferencias episcopales.

Madrid 26 á las 24'0
Segovia. — Ha llegado á esta ciudad el señor Capitán General del primer cuerpo de Ejército.

Rumores alarmantes. — Sin confirmación.

Madrid 26 á las 3'10
Barcelona. — Anoche circularon rumores alarmantes los cuales no han tenido confirmación.

Romanos y el Obispo de Tuy. — Una satisfacción.

Madrid 26 á las 10'40
Según parece se confirman las noticias que se tenían acerca del asunto de la pastoral del señor Obispo de Tuy.

Pruebas del telekino

Madrid 26 á las 10'10
Bilbao. — Las pruebas oficiales celebradas hoy del aparato telekino, han obtenido un éxito completo.

Acudieron á presenciarlas las autoridades y los Senadores y Diputados á Cortes por la región.

Llegada de los Reyes. — Huelgas solucionadas. — El señor Gullón.

Madrid 26 á las 13'30
Los Reyes llegaron á las diez tributándoseles un cariño so reobimiento.

El tratado de comercio con Francia.

Madrid 26 á las 14'20
El ministro de Hacienda señor Navarro Reverter ha confirmado el rumor de la desavenencia surgida en la Comisión que negocia el tratado de comercio con Francia al examinar las proposiciones de España.

Un registro. — Hallazgo de unas cartas. — Declaraciones.

Madrid 26 á las 17'10
Barcelona. — Al registrar la policía el hotel del señor Casanova, se observó que un numeroso grupo de individuos huían precipitadamente.

Huelga terminada

Madrid 26 á las 17'15
Ha terminado la huelga de guardianeros.

Temporales en Valencia

Madrid 26 á las 17'10
Valencia. — Se ha desencadenado sobre esta ciudad un fuerte temporal con copiosas lluvias, cuyas aguas han inundado gran número de casas de los barrios marítimos.

El tratado comercial con Francia. — Discrepancia. — Suspensión

Madrid 26 á las 18'10
San Sebastian. — Se han reunido nuevamente los comisionados para la formación del tratado comercial con Francia.

Consejo de Ministros

Madrid 26 á las 20'20
Los ministros se han reunido en Consejo, durando este unas horas.

Se aprobó el proyecto para la reforma del Cuerpo de Policía.

También se aprobaron varios créditos para la adquisición de materiales lubricantes de marina.

Inundaciones en Murcia

Madrid 26 á las 20'20
Murcia. — Las últimas lluvias caídas en esta provincia han ocasionado terribles inundaciones entre Lorca y Alcantarilla.

La Escuela Normal de Palma.

Madrid 26 á las 22'50
Habló con el ministro de Gracia y Justicia señor Jimeno acerca de la Escuela Normal de Palma.

Exámenes

Esta mañana á las ocho y media tendrán lugar en este Instituto los exámenes de las siguientes asignaturas para los alumnos que lo hayan solicitado:

Physiologia y Higiene. Tribunal: señores Estelrich, Fuset y Martínez.

Historia Natural. Tribunal: el mismo.

Latin segundo curso. Tribunal: señores Verdager, Sánchez y Champ-saur.

Química. Tribunal: señores Mestres, Fuset y Martínez.

También hoy empezará el primer ejercicio para el grado de Bachiller, formando el tribunal los señores Llopiés, Sánchez y Champ-saur.

Del segundo se examinarán los aspirantes que tienen los números 17, 18 y 44, con un tribunal formado por los señores Mestres, Estelrich y Fuset.

Los otros alumnos se examinarán mañana de segundo ejercicio, con un tribunal que todavía no se sabe cuál será.

Anoche se reunió el claustro de Catedráticos, para tomar acuerdos de régimen interior.

Mercado de Inca

Almendrón, de 96'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 15'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Cebada del país, de 9'00 á 00'00 id. Id. forastera, de 0'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 7'50 á 0'00 id. Id. forastera, de 0'00 á 0'00 id.

Habas para cocer, de 18'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id. Id. para ganados, de 16'00 á 00'00 id.

Maiz, de 16'00 á 00'00 id. Garbanzos, de 24'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 36'00 á 00'00 id. Habichuelas (confits), de 50'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 36'00 á 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 00'00 á 00'00 id.

Higos pasos, de 8'50 id. á los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 2'50 á 0'00 onza.

Reforma en la enseñanza técnica-industrial

La Gaceta publica un real decreto del ministerio de Instrucción pública, simplificando el plan de estudios de 1901, relativo á la enseñanza en la Escuela Central de Artes é Industrias y Escuelas superiores de industria.

Por virtud de la reforma se establece para los diferentes estudios que en aquellas se hacen un curso preparatorio general, y teniendo en cuenta que la mayoría de las asignaturas son comunes, se refunden en un solo grupo especialidades afines, como la de peritos mecánicos y electricistas y la de químicos y metalurgistas ensayadores.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en la Misión en honor del feliz tránsito de su Santo Fundador: Exposición á las seis y media, á las diez misa mayor; por la tarde á las seis y media, motete al Santísimo, Trisagio y estación cantados, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Miguel, por la tarde, después de los actos de coro, se cantaran solemnes completas como preparación para la fiesta de su Santo Titular.

Visita á la Corte de María
En Santa Magdalena a Nuestra Señora de la Misericordia.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en las Misións costeadas por la Asociación de la Oración y Velación: Exposición á las seis y misas rezadas al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Miguel, fiesta en honor de su Santo Titular: A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Buenaventura Barceló, Arcipreste; al anochecer, después de los actos de coro, el último día de novena.

En San Jerónimo, por la tarde, Maitines y Laudes cantados como preparación á la fiesta de su Titular, y conclusión de la novena.

Visita á la Corte de María
En Santa Catalina de Sena a Nuestra Señora del Tránsito (Privilegiada.)

Santoral
Hoy—San Wenceslao rey y el beato Simón de Rojas.

Mañana—La Dedicación de San Miguel Arcángel.

Veáse nuestra segunda edición de ayer.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Más partidas carlistas
Madrid 25 á las 13'20
(Recibido el 27 á las 10'30)

El gobernador Civil de Barcelona acaba de celebrar una larga conferencia telegráfica con el Ministro de la Gobernación comunicándole que habiendo tenido confidencias de que en las inmediaciones del pueblo de Moncada, inmediato á Barcelona con estación sobre la línea de Madrid á Zaragoza en las costas de Besos, se organizaba una partida carlista, reconcentró la Guardia Civil, dando por resultado la entera batida practicada por la benemérita el hallazgo de un depósito de cincuenta fusiles nuevos (el telegrama no dice de que sistema) perfectamente empaquetados. Con los fusiles se hallaron varias cajas de cartuchería. El Jefe que mandaba la guardia civil ordenó la inmediata detención de varios carlistas y del significado partidario de la causa del Pretendiente señor Franco.

Esta conspiración tenía ramificaciones en Sardañola y en Sabadell.

Lo que dice Maura
Madrid 25 á las 16'15
(Recibido el 27 á las 12'15)

Los amigos de Maura aseguran que el Jefe de los conservadores apoyará á los liberales mientras éstos hagan desde el Gobierno una labor útil para el país.

Muchos liberales de la fracción canalejista califican la actitud del señor Maura de tutela insostenible.

Mencheta

10.000 Cajas papel y sobres.

Cajas de papel de cartas de 50 pliegos y 50 sobres rayado y liso, 0'75 pesetas.

Id. id. de luto, 1'25 id.
Amengual y Muntaner

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Esta pasada noche quedó reanudada la comunicación telegráfica con el continente.

A las tres y media de esta mañana hemos recibido los siguientes despachos que nuestro corresponsal depositó en Madrid en los días de ayer y anteayer.

Bolsa.—Cotizaciones

Madrid 26 á las 16'30
Interior contado . . . 82'10
Interior fin de mes . . . 82'17
Amortizable, 5 p g . . . 100'50
Banco de España . . . 434'00
Compañía Tabacalera . . . 396'00
Francos . . . 10'70
Libras . . . 00'00
Exterior . . . 96'96

Agrávase la rebelión carlista

Madrid 25 á las 15'55
(Recibido el 27 á las 20'30)
La partida carlista que apareció en las inmediaciones del pueblo de Sardañola tenía por objetivo atacar el cuartel de la guardia civil y desarmarlo.

En los distintos grupos de población que forman Sardañola se han practicado reconocimientos que han descubierto la pista de una conspiración que al parecer tenía su centro de acción en Sabadell que dista poco de Sardañola.

En un huerto de las inmediaciones de Sabadell han sido ocupados 43 fusiles y numerosos pertrechos.

Se ordenó que fuerzas del Ejército marchen inmediatamente á Sabadell y á Sardañola que se hallan sobre el ferrocarril de Zaragoza por Lérida.

En Sardañola empalma la vía que comunica con Ripoll en cuyo pueblo también se notan síntomas sediciosos.

¿Parricidio?

Madrid 25 á las 15'55
(Recibido el 27 á las 20'30)
Desde un piso segundo ha caído una niña á la calle. Sospechase si ha sido violentamente arrojada por su madre.

Alrededor de la casa donde ocurrió el desgraciado suceso se forma un numeroso grupo que comenta el hecho.

Escándalo en una cárcel. — Sobre el tratado con Francia.

Madrid 25 á las 15'55
(Recibido el 27 á las 20'30)

Barcelona. — En la cárcel de esta ciudad se ha producido un gran escándalo, motivado por causas nimias, entre los reclusos.

Los empleados y la guardia de infantería lograron reducir á los revoltosos.

Ha tenido lugar en el Fomento del Trabajo Nacional, una reunión de Diputados y Senadores, acordándose gestionar la anulación de la segunda columna del arancel para negociar el tratado comercial con Francia.

Se aprobó el proyecto para la reforma del Cuerpo de Policía.

También se aprobaron varios créditos para la adquisición de materiales lubricantes de marina.

Inundaciones en Murcia

Madrid 26 á las 20'20
Murcia. — Las últimas lluvias caídas en esta provincia han ocasionado terribles inundaciones entre Lorca y Alcantarilla.

La línea del ferrocarril que une á ambos puntos ha quedado cortada.

En Santamera se han hundido varias casas y el cuartel de la guardia civil, ahogándose los caballos.

Además se han recogido 25 cadáveres.

La iglesia se halla también inundada.

El pantano de Lorca amenaza desbordarse, temiendo grandes desgracias.

Este señor, me ha dicho que el asunto se halla sometido al Consejo de Instrucción.

Ha añadido que es probable que se acceda á que las alumnas matriculadas terminen el curso.

Mencheta

Clorosis
Se cura con las piloras regeneradoras Vaquer.

Se vende
cuatro mesas y un aparador, apropósito para Café ó Restaurant. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

CAFE MAHONES

Programa del concierto que se celebrará esta noche, por el quinteto de profesores:

1.º Vals «Perlé», Roca.—2.º «Luis XIV», Brissón.—3.º «Rienzi», Wagner.—4.º «Guillermo Tell», Rossini.—5.º «Alborada de «El señor Joaquín», (gran éxito), Caballero.—6.º «Bola de oro», (marcha), Roca.

A LAS SEÑORAS

Doña Dolores Busquets, les participa que de regreso de París, llegará á esta de Palma, á principios de Octubre próximo con un elegante y variado surtido en Sombreros, Vestidos y Abrigos, última novedad, no dudando se verá favorecida por su distinguida clientela.

Oportunamente anunciará los días que permanecerá en Palma.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá directamente de este puerto para el de

MARSELLA

el viernes 28 del actual á las diez de su mañana, admitiendo carga para dicho punto.

Se despacha oficinas de dicha Empresa, calle de Palacio, núm. 26.

Importante.—La carga que no esté entregada al pie de plancha, con la anticipación necesaria para su embarque, dejará de embarcarse sin derecho á reclamación aunque haya sido previamente admitida y despachada en las oficinas.

La Compañía se reserva el derecho de aplazar la salida hasta sábado ó domingo, si se acuerda prorrogar el actual tratado de comercio franco-español.—Palma 25 Septiembre de 1906.—El Naviero Director, S. Simó.

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedias, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

BLIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Marca «STOMALIX», Serrano, 30, Farmacia MADRID
Y principales del mundo.

PUPILOS

Se admiten algunos para vivir como en familia, en la casa número 7, primer piso de la calle de la Merced.

De Barcelona para Mahón con escala en Alondra y Ciudadela, martes a las 14. De Alicante para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18.30. De Valencia para Palma con escala en Palma, domingos a las 12.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18.30. De Mahón para Barcelona con escala en Alondra y Ciudadela, domingos a las 8.

De Manacor a Palma, Felanitx y La Puebla: a las 6.30 y 17.15. De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6.40 y 12.15 (mixto hasta Santa María) y 17.

De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6.55, 13 y 17.25 (estos dos últimos mixtos hasta Empalme). De Inca a Palma: a las 6.15 (mixto). De Manacor a Palma, Felanitx y La Puebla: a las 12.45 (tren periódico, los días de mercado en Inca y Sineu).

Table with 2 columns: Destino (Destinations) and Hora (Time). Includes routes to Felanitx, Manacor, La Puebla, Santa María, etc.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VALENCIA, ETC. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central.

MAQUINAS SINGER PARA COSER. Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales. Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis.

La Compañía Fabril Singer. Concesionarios en España. ADOCK y C. Sucursal en la provincia de las islas Baleares. PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona. Líneas de Cuba y Méjico. Línea de Venezuela-Colombia. Línea de Nueva York, Cuba y Méjico. Línea de Filipinas. Líneas de Fernando Póo. Línea de Canarias. Línea de Alicante. Línea de Tángier.

Gasmotoren-Fabrik Deutz. PEDRO FERLA (INGENIERO)-BARCELONA. La fábrica de motores más antigua y más importante del mundo. Representantes en Mallorca: TOUR HERMANOS, Bosch, 22 al 30, Desamparados, 12.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS. Almacén y laboratorio químico y biológico de PEDRO J. GILI. Estación de los Ferro-carriles de Palma (Mallorca).

Interesa a los que se ausentan. El antiguo embalador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, número 18.

Almohada de libros procedentes de préstamos. A infimo precio se venden libros en español, francés, inglés e italiano.

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE LA COLONIA "LA ALISEDA" PROVINCIA DE JAEN. Su altura sobre el nivel del mar es de 700 metros. Abierto al público desde 1.º Septiembre.

GLICEROFOSFATO DE CAL MIRALLES. TÓNICO-RECONSTITUYENTE Antineurasténico.

Vapores directos. Línea de las Antillas. Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto, el día 2 de Octubre el vapor JUAN FORGAS.

CLIMATOTERAPIA. El clima de La Aliseda es de montaña. La cordillera Mariánpia la defiende de los aires del N. Los frondosos montes de escasa altura; los pintorescos valles; el aire embalsamado por multitud de plantas aromáticas...

Gran Fábrica de mosaicos hidráulicos. Orsola, Solá y C.ª - Barcelona. Proveedores de la Real casa. Única premiada con medalla de oro en la Exposición de París.

Banco Aragonés de Seguros. Sociedad Anónima. Capital social: 2.500.000 Ptas. Domiciliada en ZARAGOZA.

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL. (ANTES JULIUS G. NEVILLE). Compañía anónima - Capital 2 000.000 de pesetas.

LA TUBERCULOSIS. Entra en las casas con el calzado de los que han pisado esputos en las calles. Quercis evitar el riesgo de la infección? Desinfectad vuestros suelos con la 'cure' a parquets al thimol, que es además el mejor brillo para suelos.

HISTOGENO LIOPIS. CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias.

Fábrica de anisados y licores de Feliciano Fuster Molinas (Santa Margarita). Especialidades de la casa. Licor Benedetto y Anis Fuster.